

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCION Y ADMINISTRACION: Calle del Pez, 15, 2.ª dcha. Apartado 57. Teléfono 4.418. Madrid. Segunda plana, precios convencionales.

### PANICO DE LAS AUTORIDADES En Casa del Pueblo de Sevilla, insultado por la guardia civil

SEVILLA, 2.—En la Casa del Pueblo celebraron anoche una reunión para tratar de las huelgas pendientes obreras de diferentes gremios. Los oradores pronunciaron violentos discursos, excitando a la huelga general. En vista del cariz que el asunto iba tomando, el delegado de la autoridad avisó por teléfono al gobernador, y dicha autoridad ordenó que la guardia civil se personara en la Casa del Pueblo, como así lo hizo.

### En Gobernación desmenten lo de las armas

El subsecretario facilitó a los periodistas, en su conversación de mediodía, noticias de poco interés.

### Explosión de municiones Setenta y cuatro muertos.

BRUSELAS, 2.—Entre Anabain y Longwy hizo explosión un tren de municiones, resultando muertos setenta y cuatro prisioneros alemanes, tres soldados franceses y uno americano.

### La Conferencia de la Internacional La Delegación española.

En un telegrama recibido ayer nos comunica el compañero Besteiro que por fin las autoridades le habían comunicado que podía ponerse en camino de Suiza.

### Ingresos en la Unión General

Han ingresado en la Unión General de Trabajadores las Sociedades siguientes: Agricultores de Brañm (Tarragona), con 120 asociados; Tintoreros y blanqueadores de Mataró (Barcelona), con 325; y Fabril de hilados y preparación, de Mataró, con 200.

### LA POLÍTICA

El estatuto obrero. La Presidencia del Consejo de ministros ha trasladado al Instituto de Reformas Sociales una real orden cuya parte dispositiva dice así:

«Que el Instituto de Reformas Sociales, con examen de la exposición del Comité nacional de la Unión General de Trabajadores y lo dispuesto en la real orden de 17 del corriente mes, proceda urgentemente al estudio y propuesta de aquellos proyectos de ley que, como más apremiantes e inaplazables, requieren soluciones inmediatas, sin perjuicio de preparar la obra de codificación de las leyes del trabajo en la forma que el Instituto considere más acertada y procedente.»

Madrid, 31 de enero 1919.—El presidente del Consejo de ministros, *Alvaro de Figueroa*.

Los monárquicos portugueses. Después del viaje a Lisboa anda muy mareado el nuncio del papa en manejos de conspiración para restablecer el régimen monárquico en Portugal.

La misión del nuncio cerca del Gobierno de España no es la intrusión en los asuntos políticos entre España y Portugal.

También se albergan en distintos hoteles de Madrid militares monárquicos portugueses y el Sr. Magalhães, el ministro del Gobierno de Oporto.

Sabemos que en Vigo las autoridades españolas permiten que los conspiradores portugueses realicen sus combinaciones con el mayor descaro.

No es esa la conducta que el Gobierno español observa con los rusos aquí residentes ni con los alemanes humildes, a quienes se encarcela por considerales peligrosos para la paz pública.

La Comisión de la autonomía. Ayer se reunió la Comisión parlamentaria que dictaminará sobre el proyecto de autonomía.

Asistió el diputado catalán Sr. Sala, y por su intervención se hicieron algunas modificaciones en las bases municipales.

EN LIBERTAD  
Los de "La Chusma Encanallada". Ayer fueron puestos en libertad los exargentes presos e incomunicados dieciséis o dieciocho días, por haber publicado el semanario "La Chusma Encanallada".

También ha sido puesto en libertad el cartero autor de un artículo no publicado. Ese cartero ha estado preso e incomunicado más de quince días.

Ha costado no poco la liberación de los presos. Que era indebida la encarceración, no hay para qué razonarlo.

Los unos, a lo más, habrán de responder de un delito de imprenta; pero, ¿a qué la prisión preventiva?

Y sobre todo, ¿a qué esa incomunicación? La incomunicación del cartero no tiene nombre.

Los otros pueden haber delinquido en el único número que se publicó; el cartero no ha delinquido, pues su artículo no se publicó.

Y esta atrocidad inaudita se ha perpetrado en Madrid, corte de una nación civilizada, liberal, constitucional, sin estar en suspenso la Constitución.

Si tamaños desataderos se perpetran en Madrid impunemente, con la Constitución en vigor, ¿para qué se suspenden las garantías constitucionales en Barcelona?

No se puede hacer allí, sin garantías, mayor barbaridad que la hecha en Madrid con garantías constitucionales.

NUEVAS FUERZAS SOCIALISTAS  
Guadalupe. Ha quedado legalmente constituido el Centro socialista obrero de Guadalupe (Valencia).

Los correligionarios de aquella población vienen al Partido con mucho entusiasmo. Nuestra enhorabuena.

MALESTAR SOCIAL  
Conflictos y huelgas importantes  
En Valencia se vota la huelga general. VALENCIA, 2.—La Federación de Sociedades obreras ha votado la huelga para el día 10 del corriente, si antes no se resuelve el conflicto de los tranviarios.

Estos han acordado persistir en la huelga. Cuentan con importantes fondos de resistencia, y no se han presentado a cobrar los jornales que les adenda la Compañía.

Los obreros de la construcción naval. CÁDIZ, 2.—Se han reunido los obreros de la Constructora Naval y acordaron someter a la Dirección las siguientes bases: Aumento del 30 por 100 en los jornales hasta cinco pesetas; de cinco en adelante el 25 por 100, y el abono íntegro del jornal desde el día en que fue declarada la huelga.

Los destacamentos del general Hipólito se aproximan, el uno a Lamego y el otro, que actúa en el Vouga, a Albergaria.

El segundo de dichos destacamentos obligó a los rebeldes, que se batían en este punto contra nuestras tropas, a huir, con bastantes pérdidas.

En el bajo Vouga repasamos el río y reconquistamos Angeja.

Aumenta la depresión moral de los rebeldes por las bajas sufridas y por el número de desertores y fugitivos que se han pasado a nuestra línea.

El capitán Gonzaga, que dirige un destacamento, realizó una incursión hasta Espinho.

El personal ferroviario, a pesar del gran número de trenes especiales para el transporte de tropas, presta al Gobierno un Gobierno un valioso servicio, aun a costa de sacrificios, ya que procura que los trenes circulen normalmente.

El comandante general de las operaciones contra los rebeldes monárquicos ha ordenado evitar, en cuanto sea posible, los bombardeos marítimos y terrestres que puedan producir víctimas entre las poblaciones civiles, pues cree que el cerco, cada vez más estrecho, será suficiente para someter a los revolucionarios.

La huelga de los ferroviarios de La Robla. VALMASEDA, 1.º.—Continúa sin resolver la huelga planteada a la Empresa ferroviaria de La Robla a Valmaseda.

La Compañía apela a toda clase de recursos para sitiar por hambre a los huelguistas de sus talleres en esta villa. Tiene establecido un economato y se niega a facilitar géneros y comestibles a las familias de los huelguistas.

El gobernador, cuya incompetencia en cuestiones sociales es notoria a más no poder, parece interesado en que la huelga no halle solución satisfactoria.

Los ferroviarios del tráfico y empleados de la Compañía están dispuestos a solidarizarse con sus compañeros, y acaso al publicarse esta información hayan ido a la huelga.

El camarada San Mauro, presidente del Sindicato ferroviario, ha publicado un escrito en un diario de Bilbao haciendo historia del conflicto y atacando a la Empresa por su incoherente proceder.

En el mismo diario ha publicado otro artículo el concejal demócrata Sr. Pison saliendo a la defensa de los trabajadores contra los desmanes de la Compañía.

En la última asamblea celebrada por los huelguistas acordaron éstos continuar el paro hasta obtener el triunfo.

ISOLIDARIDAD!  
A los trabajadores. La Comisión de huelga de los ferroviarios de Valmaseda (Vizcaya) ruega a las organizaciones obreras la vorezcan con su solidaridad a estos trabajadores, que sostienen desde hace varios días una huelga contra la Empresa del ferrocarril de La Robla.

Las cantidades deben dirigirse al Centro demócrata de Valmaseda, y a nombre de la Comisión de huelga.

Huelgas en Inglaterra. LONDRES, 2.—Comunican de Glasgow que ha sido detenido, acusado de haber provocado tumultos, el presidente del Comité de huelga, Shaw.

Ha sido denegada la libertad bajo fianza. Millares de soldados ocupan los puntos principales de la ciudad, con la bayoneta calada.

Los disturbios de anteayer hubo 53 heridos, 34 de los cuales eran paisanos y 19, oficiales de policía.

Ayer produjéronse nuevos desórdenes, resultando 40 heridos.

EN BELFAS. La situación sigue estacionaria. Patrullas de huelguistas ayudaron a la policía a mantener el orden.

Se han producido desórdenes en las cuencas mineras de Lancashire, especialmente en Bellsill, donde los obreros causaron graves daños.

La Sección londinense de la Amalgamated Society Engineers acordó que sus socios suspendan el trabajo el día 5 y proseguir la huelga hasta que se conceda la semana de cuarenta horas.

El acuerdo se tomó en una reunión, después de debates muy borrascosos. Al mismo asistieron delegados de los huelguistas de Clyde, y en el declararon varios oradores que había llegado el momento de ir a la huelga nacional para conseguir para los trabajadores la fiscalización en las industrias.

EN PORTUGAL  
Los monárquicos batidos. Saqueo de Lisboa, 2.—Comunicado oficial: Los rebeldes han detenido su marcha en Chaves, cuya guarnición está dispuesta a una enérgica defensa.

En el Duero no hubo combates.

### El mitin de los litógrafos

Esta tarde, a las cuatro menos cuarto, comenzó el mitin convocado para que la Comisión gestora diera cuenta del resultado de sus entrevistas con los patronos y de los acuerdos a que con ellos han llegado.

Presidió Cermeño y dijo que no era este el momento de aplaudir o censurar la gestión de la Comisión, cosa que se hará en la asamblea general.

Inmediatamente después concedió la palabra a *Jose Gil*.

Habló este compañero en nombre de la Sociedad de fotógrafos.

Dijo que le embarga la emoción por haber logrado sin organización, y gracias a la iniciativa de los demás obreros gráficos, un espléndido triunfo.

El que hayamos obtenido las ocho horas lo consideramos una victoria.

Mariano Díaz. Representa a la Sociedad de encuadernadores.

Dijo que después de este triunfo hay que afirmar la organización, para que los obreros gráficos se coloquen en condiciones de acometer más altas empresas.

Leyó las bases que se han acordado para los encuadernadores, comentándolas y haciendo resaltar su importancia.

Andrés Gana. Habló por los litógrafos.

Hemos llegado —dijo— a una solución después de una labor constante y continuada.

Nuestro oficio carece de organización en lo que respecta al modo de trabajar en los talleres. La producción se realiza en forma anárquica, por culpa de los patronos, indiferentes a los progresos que en todas partes realiza esta industria.

Glosó luego las mejoras obtenidas, comparándolas con las actuales condiciones de trabajo, subrayando la importancia del triunfo logrado.

Mariano Labajos. Representa a los impresores.

Comenzó manifestando que lo conquistado significa un enorme triunfo moral, primero, y un incontestable triunfo material, después.

Debo proclamar aquí —dijo el compañero Labajos—, porque es el exponente de nuestra victoria, que en mi Sociedad, desde que se comenzó el movimiento, se han tramitado más de 800 altas, importantes y ningún obrero gráfico ha quedado abandonado.

Leyó las bases establecidas para los impresores.

Ramón Lamóneda. Fue acogido con aplausos.

Agradezco —comenzó diciendo— la deferencia que para mí han tenido mis compañeros de Comisión al nombrarme para comunicar las incidencias del movimiento.

